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Une Semaine  
et un Mois

HERVÉ BLANCHÉ
PRÉSIDENT DE LA COMMUNAUTÉ D’AGGLOMÉRATION ROCHEFORT 
OCÉAN, MAIRE DE ROCHEFORT
2024 sera une année Olympique, tout le monde en est convaincu. C’est 
donc peut-être le moment, pour ceux qui n’en font pas encore, de se 
mettre au sport ! Notre territoire est un espace adapté pour s’adonner au 
sport régulièrement. En plus de disposer d’équipements de qualité, de 
pratiquer librement en pleine nature, nous avons la chance de pouvoir 
accéder aux sports nautiques. Fort de la conviction qu’il est utile de faire 
du sport et profitant de la dynamique Olympique qui va s’emparer, une 
année durant, de l’hexagone, nous avons donc décidé d’accompagner 
ce mouvement. Pour cette raison, l’année à venir sera émaillée de 
grands et petits rendez-vous sportifs à même d’éveiller les vocations 
au mouvement. Le sport ce n’est pas uniquement la performance, c’est 
retrouver le gout de bouger, d’expérimenter, d’essayer et de s’entrainer, 
c’est cette régularité et cette diversité que nous allons illustrer en 2024 
avec nos équipes. Un récent classement a mis la France au deuxième 
rang des nations sportives mondiales, profitons-en, poussons la porte 
d’un club, d’une association, d’une salle, ou simplement chaussons 
nos chaussures pour sortir de chez soi. Cette année approprions-nous 
la célèbre maxime du baron de Coubertin, père des Jeux Olympiques 
modernes, « l’essentiel c’est de participer ! »

La transition est toute trouvée pour aborder un autre sujet important 
de ce « Mag », la Santé. En effet, la CARO est en première ligne sur ce 
dossier afin de lutter efficacement contre la désertification médicale 
qui frappe notre pays et notre territoire.
Notre politique porte ses fruits et il est important de saluer le travail 
engagé par nos équipes sur ce sujet : de nouvelles maisons de santé 
pluriprofessionnelles voient le jour, le nombre de médecins maitres 
de stage a été multiplié par 5 sur le territoire et des projets de 
cabinets médicaux sont lancés sur l’ensemble de l’agglomération. 
Progressivement nous parvenons à retrouver une couverture médicale 
solide afin de poursuivre notre politique d’attractivité. Ces résultats 
concrets illustrent la pertinence de l’échelle communautaire afin de 
répondre à ces problématiques majeures.

Bonne lecture à tous.
 

Rencontre en haut de l’ancien hôpital Saint-Charles à Rochefort entre le Préfet 
de la Charente-Maritime, Brice Blondel et Hervé Blanché en décembre dernier 
pour marquer la prolongation du programme Action Cœur de Ville. Le nouveau 
dispositif 2023-2026 permettra de disposer de 20 millions € pour la poursuite 
de la revitalisation du cœur de ville rochefortais.

> ville-rochefort.fr/programme-action-coeur-de-ville-2023-2026
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Santé

La CARO soigne  
les médecins
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LES ACTUS  
du territoire

EN BREF

SAINT-LAURENT-DE-LA-PRÉE
CIGOGNE EN FÊTE : 24 ET 25 MAI
L’esprit reste le même : créations lumières, spectacles de rue, 
contes, chants, poésie, théâtre… Des artistes locaux, et d’autres 
venus de plus loin, vous raconteront à leur manière l’esprit de… 
Saint-Laurent–de-la-Prée. Tout ce qui fait Cigogne en Fête plaît 
et fédère un public nombreux et fidèle aussi bien que les artistes 
qui viennent s’y produire. 2024 verra donc, à Saint-Laurent-de-
la-Prée, la 21ème édition de Cigogne en Fête. Deux soirées loin 
d’être comme les autres et dont le programme réservera, comme 
d’habitude, quelques surprises. On peut déjà dire que la planète 
et tout le respect qu’elle inspire seront les invités d’honneur de 
ces deux soirées pas tout à fait comme les autres…

ESPACE NATURE :  
ANNÉE RECORD
Informer, promouvoir, sensibiliser le grand public 
et les scolaires sur toutes les questions liées à 
l’environnement et au développement durable. Ce 

sont les missions d’Espace nature, l’un des rares 
centre en France dédié à cette thématique. Géré conjointement 
par la CARO, la Ville de Rochefort, le Département de la Charente-
Maritime et la Ligue pour la Protection des Oiseaux, Espace Nature 
continue de faire mouche auprès de ses différents publics après 
30 années d’existence. L’année 2022 – 2023 s’est achevée avec 
plus de 24 000 visiteurs au compteur.

LES EXPOS 2024
• 20 février – 30 mars : Thermicity ;
• 2 avril – 4 mai : Le marais ;
• 7 mai – 1er juin : Le commerce équitable ;
• 4 – 20 juin : La gestion différenciée des espaces verts ;
• 2 juillet – 31 août : La nature en Charente-Maritime.Cigogne en Fête : des illuminations, des artistes… c’est toute une féerie 

qui  s’empare d’un village pendant deux soirées. 

2 750 
SCOLAIRES

16 061 
VISITEURS

MANIFESTATIONS 
30E ANNIVERSAIRE
3 500 VISITEURS 
800 ENFANTS

PLATEFORME 
CARO RENOV’
824 PERSONNES

MANIFESTATIONS  
EXTÉRIEURES

367 PARTICIPANTS 
155 CLASSES

Espace Nature, place Colbert à Rochefort.

2022 - 2023  
À ESPACE NATURE
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PROTECTION CONTRE LES INONDATIONS : UNE 
AIDE POUR PROTÉGER LES BÂTIMENTS ISOLÉS
Dans les secteurs les moins peuplés de 11 communes*, un accompagnement permet aux 
propriétaires, locataires et professionnels de bâtiments ou maisons isolés de protéger leur 
bien. La CARO offre à chacun d’eux un diagnostic de vulnérabilité et les accompagne dans la 
réalisation des travaux nécessaires. Ces derniers sont subventionnés à 100 % jusqu’à 20 000 € 
TTC. Au-delà de ce montant, l’État prend en charge 80 % de la somme restante (jusqu’à 72 000 €  
TTC). Pour les propriétaires de résidences principales : pas d’avance de fonds. Seul le reste à 
charge sera à débourser le cas échéant. Sur 600 bâtiments répertoriés, 40% ont déjà fait l’objet 
d’un diagnostic de vulnérabilité. 

*Rochefort, Tonnay-Charente, Saint-Laurent-de-la-Prée, Vergeroux, Fouras, Cabariot, Port-des-Barques, 
Saint-Nazaire-sur-Charente, Soubise, Échillais et Saint-Hippolyte

Pour savoir si votre habitation, entreprise, exploitation… est concernée par cette démarche de diagnostic gratuit, rendez-vous sur :
https://diagnostic-papi.agglo-rochefortocean.fr/ ou sur agglo-rochefortocean.fr
En vidéo : agglo-rochefortocean.fr/se-proteger-des-inondations-diagnostic-gratuit

RochefortC’EST GRAND, 
C’EST FORT.
« Se poser en bord de Charente, contempler la grandeur du 
bâti, plonger dans l’histoire, et s’initier au nœud marin. »

rochefort-ocean.com

SAINT-LAURENT-
DE-LA-PRÉE / BALADE GRAND 
SITE : 10 KM POUR COMPRENDRE 
LE PAYSAGE ET LE LABEL
Une balade conviviale gratuite de 10 km à pied, à Saint-Laurent-
de-la-Prée, pour comprendre, observer, écouter et questionner 
sur le Grand Site. C’est ce que vous propose la CARO dimanche 24 
mars par petits groupes et en compagnie d’un accompagnateur qui 
vous livrera ses commentaires sur les paysages de l’estuaire de la 
Charente, sa faune, sa flore, son patrimoine… Autant de richesses 
naturelles aujourd’hui protégées et mises en valeur.
Une initiative du Conseil de développement avec la CARO, et 
le concours de Nordic de la Prée, du Conseil des Sages et de la 
Commune de Saint-Laurent-de-la-Prée.

Balade Grand Site – Saint-Laurent-de-la-Prée
Dimanche 24 mars – départ toutes les 15 minutes de 
8h15 à 10h - Gratuit. Inscription en ligne obligatoire : 

https://www.helloasso.com/associations/
nordic-de-la-pree/evenements/ 
balade-de-l-estuaire
Rens. : 06 08 21 11 49 ou 06 26 59 04 10 

TOURISME : LA DESTINATION 
MUSCLE SON IDENTITÉ
« Rochefort Océan, c’est grand, c’est fort ! ». L’office de tourisme 
et la CARO misent sur le patrimoine historique, culturel et na-
turel du territoire et donnent à sa nouvelle identité touristique 
les valeurs du Grand Site de France. Ce nouveau parti-pris, 
défini par la stratégie touristique territoriale 2022-2026, se tra-
duit par des images et un slogan qui affirment un positionne-
ment fait d’audace et d’inspiration, d’équilibre et de quiétude, 
de partage et de simplicité. 
Cette nouvelle charte, basée sur des images fortes et un con-
cept verbal facilement mémorisable s’adresse bien-sûr aux 
touristes mais aussi aux prestataires touristiques locaux, aux 
habitants, qui peuvent aisément s’en emparer pour asseoir la 
notoriété de notre destination, notamment auprès des clien- 
tèles de proximité. 
C’est à l’agence nantaise Wild & Slow, spécialisée en éco-con-
ception, que la CARO et l’office de tourisme Rochefort Océan 
ont confié la réalisation de cette nouvelle image de marque qui 
constitue aujourd’hui l’identité touristique de notre territoire.

rochefort-ocean.com/espace-pro

©  Franck Prével
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UNE PLUME AU SERVICE  
DU PUBLIC
Alors que Thierry Jules intervenait depuis 2023 au 
CCAS de Rochefort en qualité d’écrivain public pour les 
Rochefortais, la CARO étend sa mission à l’ensemble 
des habitants du territoire. Un service rarement offert 
par une collectivité.
Ecrivain public. Le métier est encore suffisamment rare au sein 
d’une collectivité pour être mentionné. Le CCAS de Rochefort avait 
fait ce constat début 2023 en confiant cette mission à Thierry Jules, 
ancien cadre de la fonction publique, au terme d’une formation qu’il 
a suivi à la Sorbonne. Aujourd’hui la CARO étend ce service public 
à l’ensemble des habitants de Rochefort Océan. Sa mission est 
d’apporter à celles et ceux qui le souhaitent l’aide nécessaire dans 
leurs correspondances avec les administrations, leurs démarches 
d’accès aux droits... en toute confidentialité et sur rendez-vous. « En 
le faisant avec eux mais surtout pas à leur place », précise Thierry 
Jules qui sait peut-être mieux que quiconque que le dialogue avec 
les administrations n’est pas que technique. Comment rédiger un 
courrier d’accompagnement à un dossier de demande d’aide ? 
Comment écrire à son propriétaire, à son syndic d’immeuble ? Quoi 
répondre à une compagnie d’assurance, une mutuelle ? Autant 
de démarches qui peuvent être facilitées par l’intervention d’un 
écrivain public, dont la compréhension de la problématique vaut 
autant que l’aide à la rédaction à proprement dit. 

Prendre rendez-vous avec ce service d’écrivain public :
07.85.64.81.52. ou ecrivainpublic@agglo-rochefortocean.fr 

NOVEMBRE VERT : ESSAI 
TRANSFORMÉ !
L’idée de rassembler les acteurs du territoire engagés dans l’éco- 
nomie circulaire, stimuler une prise de conscience et accélérer le 
changement de nos habitudes fait son chemin. Le pari est gagné. 
Pour la deuxième édition, 9 communes du territoire et une vingtaine 
de partenaires publics et privés se sont joints à cette initiative de la 
CARO. Le public a répondu présent. Les chiffres de fréquentation 
parlent d’eux-mêmes. Face à ce constat, Novembre Vert verra bien 
sa troisième édition en 2024.

EN BREF

Thierry Jules, écrivain public de la CARO, reçoit sur rendez-vous pour 
« faire avec les demandeurs, pas à leur place ».

200 personnes au marché des producteurs locaux de la Gripperie- 
Saint-Symphorien.

20 PARTENAIRES PUBLICS ET PRIVÉS

30 ANIMATIONS DANS 9 COMMUNES

ZONE DE GRATUITÉ (SOUBISE)
2 000 VISITEURS / 4,5 TONNES D’OBJETS ONT TROUVÉ 
UNE SECONDE VIE

NUMÉRIQUE ETHIQUE TOUR (SOUBISE)
810 VISITEURS DONT 600 SCOLAIRES 

GRAND DÉBARRAS (BREUIL-MAGNÉ)
900 VISITEURS 

REPAIR CAFÉ ET TROC DE LIVRES 
110 PARTICIPANTS 

MARCHÉ DE PRODUCTEURS (LA GRIPPERIE )
20 EXPOSANTS / 200 VISITEURS 

3 000 PARTICIPANTS À L’ENSEMBLE DES MANIFESTATIONS

NOVEMBRE VERT 2023



CARO le mag 7

FAITES-VOUS ACCOMPAGNER 
POUR ÊTRE AIDÉS
Avec CARO Rénov, guichet unique dédié à 
la rénovation énergétique, les conseillers 
énergie de la collectivité accompagnent 
les particuliers comme les professionnels 
par un appui neutre et gratuit, depuis le 
début de votre projet jusqu’au suivi de la 
performance des travaux réalisés. CARO 
Rénov met à disposition des propriétaires 
une liste des professionnels reconnus 
garants de l’environnement (label RGE – 
lire par ailleurs), identifie les travaux les 
plus pertinents, recense aussi les aides 
financières auxquelles les propriétaires 
peuvent prétendre pour la rénovation 
énergétique de leur bien. Depuis le début 
2024, cet accompagnement devient 
obligatoire dans le cadre d’une rénovation 
d’ampleur si vous souhaitez bénéficier des 
aides financières de l’État. Cette mission, 
Mon Accompagnateur Rénov, comprend 
la réalisation d’un audit énergétique, 
document qui devient indispensable 
pour vous guider dans les choix les plus 
pertinents afin d’isoler un logement et en 
finir avec les passoires thermiques.

LABEL R.G.E. : TOUJOURS PLUS 
DE CONFIANCE
Plusieurs territoires* de la Charente-Ma- 
ritime, dont la CARO, ont signé une charte 
qui vous permet d’accorder toute votre 
confiance aux artisans reconnus garants 

de l’environnement (R.G.E.) qui vous 
conseillent lors de vos travaux de rénova-
tion énergétique. Cette signature engage 
aussi les artisans adhérents à monter en 
compétence sur les questions de réno-
vation performante. Ainsi, c’est en toute 
tranquilité que vous pouvez vous adresser 
aux professionnels que vous recomman- 
dera votre conseiller CARO Renov’.

*La CARO, la CdA de La Rochelle, les CdC Aunis 
Sud, Aunis Atlantique et Vals de Saintonge

VOUS REPRÉSENTEZ UNE COPROPRIÉTÉ :  
CARO Rénov vous accompagne  
gratuitement avant les travaux et permet 
de mobiliser une aide de 4 000 € pour 
les audits énergétiques des copropriétés.

BALADES THERMOGRAPHIQUES :  
VIVEZ-VOUS DANS UNE PAS-
SOIRE THERMIQUE ?
Quelle qu’elle soit, l’énergie qui sert à 
chauffer votre logement augmente sensi-
blement. La question de l’isolation de l’ha- 
bitat est un devenu un enjeu crucial et les 
travaux d’amélioration thermique (iso-

lation, menuiseries performantes) une 
étape fondamentale. Avec l’utilisation 
d’une caméra infra-rouge certains défauts 
d’isolation sont facilement détectables. 
C’est pourquoi CARO Renov programme 
plusieurs balades thermographiques sur 
le territoire. La soirée débute à 20 heures, 
caméra en main, vous réaliserez des prises 
de vues de plusieurs façades. Elles seront 
interprétées par un conseiller qui vous ex-
pliquera quels travaux limiteront les déper-
ditions d’énergie. Il ne s’agit en aucun cas 
d’un diagnostic d’une maison en particuli-
er. La soirée se termine par une projection 
d’images sélectionnées qui présentent 
les cas les plus fréquents de déperditions 
d’énergie (bâtiments mal isolés, ponts ther-
miques, huisseries vieillissantes…) et les 
limites de l’interprétation.

PROCHAINES BALADES THERMOGRAPHIQUES
• Rochefort : jeudi 7 mars - Espace Nature
• Fouras : lundi 11 mars - Salle des 

Associations
• Saint-Nazaire-sur-Charente : mercredi 

20 mars - Salle du Conseil

Inscription conseillée auprès de 
carorenov@agglo-rochefortocean.fr

PREMIÈRE ACCESSION À LA PROPRIÉTÉ : 
LA CARO VOUS AIDE DURABLEMENT
Parce  que l’acquisition d’un premier 
logement est un parcours de plus en 
plus difficile, la CARO peut vous venir en 
aide d’un point de vue financier tout en 
répondant à un enjeu majeur : résorber 
les passoires énergétiques. Bien sûr, l’aide 
financière est accordée sous condition de 
ressources. Et pour satisfaire les exigences 

de la transition énergétique, le logement 
que vous aurez choisi doit avoir été 
construit avant 2013. 
Avec un soutien financier de 8 000 €*, la 
collectivité aide les primo-accédants à 
acquérir un logement peu gourmand en 
énergie avec ou sans travaux. Pour obtenir 
des informations sur la performance 

énergétique les conseillers de CARO Renov 
(service gratuit) sont à votre disposition.

*Sous réserve de l’enveloppe budgétaire 
disponible.

+ d’info sur :  
habitat@agglo-rochefortocean.fr
Contacter CARO Renov :  
05 46 82 90 12 / carorenov@
agglo-rochefortocean.fr

RÉNOVATION 
ÉNERGETIQUE

HABITAT
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INDUSTRIE

RETOUR SUR :  
LA SEMAINE DE L’INDUSTRIE
Du 27 novembre au 1er décembre, la CARO et ses partenaires ont 
proposé 12 événements pour la Semaine de l’Industrie. Objectif :  
faire découvrir au grand public, aux jeunes, collégiens, lycéens et 
aux demandeurs d’emploi, l’industrie et ses métiers à travers des 
événements ludiques et pédagogiques. Cette 12ème Semaine de 
l’Industrie a été, pour la CARO et ses partenaires, l’occasion de 

réaffirmer son soutien à ses filières qui recrutent (aéronautique, nautique, bois, chimie...). Chaque année, ce rendez-
vous contribue à renforcer l’attractivité de l’industrie, précisément auprès des jeunes et des chercheurs d’emplois à 
travers la mixité des métiers et la place des femmes dans les différentes filières.

               en vidéo 

Avec la Semaine de l’Industrie, la CARO renforce l’attractivité de ce secteur, 
notamment auprès des jeunes.

À l’horizon 2025, Voltaero prévoit d’assembler 150 unités sur le hub industriel de Rochefort – Saint-Agnant. / 
La première pierre de la future unité d’assemblage de VoltAero à Rochefort Océan a été posée le 3 octobre  

dernier par Sylvie Marcilly, Vice-Présidente de la CARO en charge du Développement économique.

En offrant à VoltAero 
l’opportunité de s’installer 
sur le hub industriel de Saint-
Agnant, Rochefort Océan 
affirme sa vocation de soutien 
à l’innovation industrielle 
et déploie encore plus 
grand les ailes de sa filière 
aéronautique historique. 
Cette nouvelle entreprise 
qui construit, ici, l’avion du 
futur prévoit d’assembler 150 
unités à l’horizon 2025. 

Avec plus de 3 000 emplois directs et indi-
rects, la filière aéronautique de Rochefort 
Océan s’affiche comme l’un des secteurs 
industriels les plus porteurs du territoire 
structuré autour d’Airbus Atlantic, princi-
pal donneur d’ordres pour de nombreux 
sous-traitants en Charente-Maritime et 
Nouvelle Aquitaine. Aujourd’hui, l’expan-
sion de cette filière de pointe se traduit 
par le développement du pôle industriel 
aéronautique et technologique sur la ZAC 
de l’Arsenal à Rochefort et qui devrait 
engendrer un millier d’emplois, directs et 
indirects, dans les mois à venir. Mais ce 
secteur d’excellence s’enrichit d’un nouvel 
acteur qui place Rochefort Océan parmi les 
territoires contribuant à la construction de 
l’avion du futur et à la décarbonation du 
transport aérien. C’est sur le hub industriel 

aéronautique de l’aéroport de Rochefort 
– Charente-Maritime à Saint-Agnant que 
VoltAero a choisi de construire un bâti-
ment de 2 400 m², extensible à 7 400 m², 
pour assembler ses avions hybrides au 
rythme de 150 unités par an à l’horizon 
2025. Les premiers ateliers de VoltAero 
devraient être livrés en août prochain. 
Cette pépite bénéficie à Rochefort Océan 
d’un accès direct à la piste existante de 
l’aéroport aux qualités reconnues (d’une 
longueur de 2 280 mètres et d’une largeur 
de 45 mètres) ainsi que la disponibilité des 
transports routiers, ferroviaires et mari-
times de la région.

VOLTAERO :  
L’AVION DU FUTUR SE CONSTRUIRA À SAINT-AGNANT

www.voltaero.aero/fr

©  Franck Prével
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Le 30 mars marquera le début de la saison 2024 pour le site du Transbordeur et l’ouverture 
prochaine des « Terrasses ». Un nouveau lieu de valorisation du dernier pont transbordeur de 
France reliant les deux rives du Grand Site.

C’est une nouvelle saison un peu parti- 
culière qui s’annonce au Transbordeur. Le 
site s’apprête à ouvrir, sur sa rive rochefor-
taise, les Terrasses. Un nouveau bâtiment 
destiné à mettre en valeur ce témoin de 
l’architecture métallique de la fin du 19ème 
siècle tout en développant sa vocation 
touristique. Et puisque le transbordeur 
de Rochefort - Échillais est niché au cœur 
d’un Grand Site de France, il lui fallait une 
réalisation à sa mesure et à celle de son 
environnement.

Les Terrasses du Transbordeur, en plus 
d’une architecture soignée et d’une acces-
sibilité à tout type de handicap offriront au 
public bien plus qu’une vue imprenable sur 
l’édifice de Ferdinand Arnodin. Ce nouveau 
lieu abritera également les locaux admin-
istratifs du site, sa billetterie ainsi qu’un 
restaurant éco-responsable dont la carte 
« bistrot » proposera des plats à base de 
produits locaux et de saison. Une formule 
conçue, tout comme l’architecture du bâti-
ment, dans le respect des préconisations du 
réseau des Grands Sites de France.

TRANSBORDEUR
NOUVELLE SAISON EN « TERRASSES »

2,1 MILLIONS €
La CARO conduit ce chantier de 
plus de 2 millions € qui sera livré 
au printemps 2024. La collectivité 
en finance près de la moitié, soit  
930 000 €. L’Europe a été sollicitée 
pour participer à cette réalisation 
pour 260 000 €, l’État pour 356 000 €,  
la Région Nouvelle-Aquitaine pour 
142 000 € et le Département de la 
Charente-Maritime pour 50 000 €.

1,5 million € a été investi dans la 
création des abords des Terrasses 
du Transbordeur (végétalisation, 
cheminement doux…) dont l’Europe a 
financé la quasi-totalité en participant 
à hauteur de 1,1 million €.

Le pont transbordeur entame sa saison 2024 samedi 30 mars.

Les Terrasses du Transbordeur, un nouveau lieu 
d’accueil respectueux de l’environnement d’un 
monument unique en France.

TOURISME

Sébastien Bourbigot, Vice-président de la CARO en charge du 
Développement de l'Économie touristique, de l'Écotourisme et des 
Mobilités douces.

© TICA Architectes et Urbanistes
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Chaque année, la CARO, avec 
l’appui d’une soixantaine de 
prestataires labellisés  
« Tourisme et handicap », se 
mobilise pour proposer une 
destination de vacances et 
de loisirs adaptés à tous. La 
Semaine de l’Accessibilité 
permet de réunir et 
sensibiliser une centaine de 
professionnels autour de la 
question du handicap qui 
concerne un français sur 
deux au cours de sa vie.
La 11ème Semaine de l’Accessibilité de 
Rochefort Océan aura lieu du 25 au 
31 mars prochains. Chaque année, le 
handicap touche 300 000 personnes 
dans notre pays. Ajouté au vieillisse-
ment de la population, la question de 

l’accessibilité de nos sites touristiques 
devient un enjeu crucial qui implique 
un public beaucoup plus large qu’il n’y 
paraît : personnes dyslexiques, familles 
nombreuses, personnes immigrées et 
étrangères, enfants… En 2023, plus de 100 
professionnels ont participé aux différents 
rendez-vous proposés par la CARO (ate- 
liers, rencontres…) mais aussi plus de 150 
écoliers venus de Soubise, Tonnay-Cha-
rente, Fouras… pour 
découvrir les disci-
plines sportives 
handisport.
Dans la foulée 
de la Semaine de 
l’Accessibilité, la 
CARO participera 
pour la deuxième 
f o i s ,  a u  M o i s  
Tourisme et Han- 
dicap. Avec plu- 
sieurs sites tou- 
ristiques, la collectivité offrira une dizaine 
d’animations aux habitants du territoire. 

agglo-rochefortocean.fr

HANDICAP : UNE SEMAINE ET UN MOIS
                                                                                 

LABEL TOURISME ET HANDICAP :  
4 NOUVEAUX SITES
Rochefort Océan compte mainte-
nant 57 sites labellisés « Tourisme 
et Handicap » pour leur accessi-
bilité et l’accueil qu’ils réservent 
aux personnes en situation de han- 
dicap. Quatre sites viennent cette 

année de re- 
jo indre  cette 
liste déjà bien 
fournie :  l’espace 
de coworking, 
le théâtre de 
la Coupe d’Or, 
le Palais des 
c o n g r è s  d e 
Rochefort et la 
salle Aurore. 

Rochefort Océan compte une cinquantaine de sites touristiques labelisés « Tourisme 
et Handicap ». Le Pont et la Maison du Transbordeur en font bien-sûr partie.

Le cowork de Rochefort Océan est désormais 
reconnu pour son accessibilité.

ÉVÈNEMENT
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PORTFOLIO

DÉCHETS MÉNAGERS : 
TOUT N’EST PAS À JETER !
Matin et soir, 6 jours sur 7, 8 camions-bennes, roulant au 
biocarburant (huile végétale hydrotraitée - hvo -) prennent la 
route pour assurer 17 collectes hebdomadaires en porte à 
porte des ordures ménagères et des déchets recyclables. Autant 
de tournées qui couvrent les 25 communes du territoire et ne 
sont que la partie émergée d’un dispositif bien plus large dans 
lequel la CARO collecte et valorise plus de 46 000 tonnes de 
déchets par an. Depuis le 1er janvier, la loi engage les collectivités 
à offrir aux habitants une solution de tri et de valorisation des 
biodéchets. Rochefort Océan a fait le choix du compostage. Individuel ou collectif, cette 
nouvelle habitude déjà pratiquée par près de la moitié des foyers du territoire s’applique 
désormais à tous et 
s’ajoute à une importante 
offre de services.

agglo-rochefortocean.fr/ 
collecte-et-tri

Une soixantaine de points d’apport volontaire seront déployés à Rochefort 
et Tonnay-Charente d’ici avril 2024.

Thierry Lesauvage, 
Vice-Président de la CARO 
délégué au Climat à la 
Transition écologique et à 
l’Aménagement du Terri-
toire, Conseiller municipal 
délégué de Rochefort
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PORTFOLIO

LA COLLECTE EN PORTE À PORTE SUR UNE ANNÉE : 8 DÉCHETTERIES :

16 800 TONNES D’ORDURES MÉNAGÈRES  
(243 KG PAR HABITANT)

4 450 TONNES DE DÉCHETS RECYCLABLES 
(64 KG PAR HABITANT)

21 000 TONNES DÉPOSÉES CHAQUE                 
ANNÉE (299 KG PAR HABITANT)

Sur les 8  
déchetteries de  

Rochefort Océan, 
21 000 tonnes de 

déchets et d’objets 
sont apportées  
chaque année  

(soit 300 kg  
par habitant).

Une soixantaine de sites de 
compostage partagé sont en cours 

d’installation, comme ici à Échillais.

Le compostage individuel : 
une solution efficace pour tous 

ceux qui ont un jardin.
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N° Vert 0 800 085 247

LES POINTS D’APPORT VOLONTAIRE (PAV) :

BORNE
TEXTILES

38 BORNES TEXTILES

213 BORNES À VERRE : 
2 700 TONNES PAR AN  
(39 KG PAR HABITANT)

62 SITES DE COMPOSTAGE PARTAGÉ EN COURS  
DE DÉPLOIEMENT

60 PAV BIODÉCHETS  
À ROCHEFORT ET 
TONNAY-CHARENTE 
DÉPLOYÉS D’ICI AVRIL

en vidéo

Dans les 37 bornes à verre :  
2 700 tonnes chaque année.

Une quarantaine de bornes textiles  
est installée sur le territoire.
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PORTFOLIO

À QUOI SERT MA REDEVANCE ?
Contrairement aux idées reçues, la redevance ordures ménagères ne sert pas qu’à financer la collecte 
de nos poubelles. À quoi sert cette somme que nous payons chaque année ?

31 % collecte en porte à porte,
en point d’apport volontaire (ex : verre),  
déchetteries

52 % tri, traitement et  
valorisation des déchets

10 % charges de personnel, de structures (ex : déchetteries)

3 % équipements de collecte : 
bacs gris et jaunes, composteurs, 
bennes de déchetteries, points   
                  d’apport volontaire

3 % transfert et transport 
des déchets

1 % actions de prévention

Chaque année, près de 4 500 
tonnes de déchets recyclables 

sont collectées en porte à porte.
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31 % collecte en porte à porte,
en point d’apport volontaire (ex : verre),  
déchetteries

52 % tri, traitement et  
valorisation des déchets

Adaptation au changement 
climatique, développement 
de la biodiversité, continuité 
piétonne entre bourg et 
espaces verts… Avec 
l’assistance technique de la 
CARO, la commune arborise 
son chemin du Pigeonnier.
500 jeunes pousses prennent désormais 
racines sur ce chemin échillaisien qui 
assure, de toute éternité, la liaison entre le 
bourg, le bois du Chay et le canal Charente-
Seudre. Début décembre, écoliers mais 
aussi habitants de la commune sont venus 
prêter main forte aux services municipaux 
pour planter ces essences locales qui, 
désormais, reprennent possession des 
bordures de ce chemin du Pigeonnier. 
Les 500 arbres et arbustes, tous d’espèces 
locales (prunelliers, troènes, églan- 
tiers, chênes, ormes, cormiers…) ont été 
choisis pour leur adaptabilité en milieu 
calcaire. Autant d’essences qui repeuplent 

les accotements et renforcent la valeur 
environnementale de ce cheminement où 
la biodiversité va pouvoir reprendre tous 
ses droits. Ce projet s’est concrétisé avec le 
soutien de la Nouvelle Aquitaine, Échillais 
ayant répondu à l’appel à projets « Nature 
et Transitions » lancé par la Région.

ÉCHILLAIS : 500 MÈTRES DE HAIES REPLANTÉES

Jean-Marie Gilardeau, Vice-Président de la CARO délégué à la Biodiversité, les Espaces 
naturels et le grand projet du marais de Brouage / Conseiller municipal de Saint-Agnant

UNE LIAISON STRUCTURANTE
Le chemin du Pigeonnier est une 
voie ancienne reliant la ferme du Pi-
geonnier au bois du Chay et au canal 
Seudre-Charente. Le bourg d’Échillais 
s’est développé depuis les années 50 
autour de l’église sans s’étendre au delà 
de la ferme du Pigeonnier marquant la 
limite de l’enveloppe urbaine. 
Les espaces agricoles et naturels, entre 
urbanisation et canal Seudre-Charente, 
composent une mosaïque de milieux 
riches (bois et prairies humides, pe-
louses calcicoles, boisements...).
Ce projet de plantation préfigure d’autres 
actions définies dans le plan d’action 
biodiversité communal.

UN AUTRE GESTE 
ÉCORESPONSABLE 
Les 500 arbres et arbustes sont pro-
tégés par autant de poches ostréicoles 
usagées, nettoyées et transformées par 
l’association Terre-Mer Chantiers de 
Marennes. 
Les poches usagées, récupérées auprès 
d’ostréiculteurs sont sélectionnées et 
nettoyées manuellement. 

PAYSAGES
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SOEURS JUMELLES
DAHO, RUIZ, MC SOLAAR... 
AU PROGRAMME
La prochaine édition du Festival 
Sœurs Jumelles se déroulera à 
Rochefort, du 25 au 30 juin 2024.
Comme toujours, cette semaine festive sera 
l’occasion de mettre à l’honneur la Musique 
à l’Image et l’Image à la Musique au travers 
d’événements accessibles à toutes et tous dans 
différents lieux emblématiques de la ville : La 
Corderie Royale, la Place Colbert, le Théâtre 
de la Coupe d’Or, l’Apollo Ciné 8… 

Cette année, Sœurs Jumelles investira un 
nouveau lieu afin de mettre à l’honneur la 
musique classique : l’Église Saint-Louis. 
Ces rencontres porteront aussi une attention 
particulière aux familles du territoire grâce à un 
dispositif inédit : “Les Petites Sœurs Jumelles”, 
un lieu dédié au jeune public proposant anima-
tions, ateliers, spectacles et autres surprises…

Parmi les artistes déjà annoncés : MC Solaar, 
Clara Ysé, Olivia Ruiz et Etienne Daho se 
produiront en concert sur la grande Scène 
de la Corderie Royale. Le programme des 
concerts, rencontres artistiques, projections 
et avant-premières est à retrouver sur les 
réseaux sociaux et le site internet du festival :  
www.soeursjumelles.com.

Billetterie sur le site internet du 
festival et en relais à l’Office de 
Tourisme Rochefort Océan. 

GRAND SITE DE FRANCE

© DR

ÎLE D’AIX : FORT LIÉDOT  
VOUS ENTRAÎNE VERS LES 
FONDS MARINS
Au cœur du Grand Site de France Estuaire de la Charente 
– Arsenal de Rochefort, le fort Liédot vous propose un 
nouveau parcours immersif dans les fonds marins des 
pertuis charentais. Une expérience singulière de mai à 
octobre scénographiée par le Parc Naturel Marin.  
Un « voyage » conçu en partenariat avec la CARO qui vous 
ouvre les portes d’un monde, parfois invisible, couvrant les 
deux-tiers de ce Grand Site de France.
À trente minutes de marche du débar-
cadère, le fort Liédot est sans doute 
moins prisé que la plage des Sables d’Or. 
Et pourtant, cette forteresse du 19ème 

siècle, édifiée pour protéger l’Arsenal 
de Rochefort et qui déploie ses quatre 
bastions sur 400 m², mérite le détour. 
C’est le constat qu’ont fait la CARO et le 
Parc Naturel Marin qui transforment ce 
bastion historique en parcours immer-
sif et novateur, offrant à ses visiteurs 
une plongée poétique et sensible dans 
les fonds marins. Plus qu’une exposi-
tion, c’est un voyage à la surface de la 
mer, tel un oiseau sur l’estran que vous 
allez effectuer.  Il vous entraînera aussi 
dans les fonds mystérieux de la vase 

nourricière, sur les rochers, repaires 
des coquillages et crustacés, et parmi 
les grains de sable charriés par les 
eaux douces et salées. Sans combinai-
son ni bouteille, vous évoluerez dans 
un monde aquatique inexorablement 
vivant !

Immersions au fort Liédot :  
de mai a octobre  
fortliedot.com
Tarifs : 6 € adultes ;  
5 € réduit ; 4 € enfants
avec accès à l’ensemble  
du Fort Liédot

À partir d’avril, les dédales du fort Liédot vous entraîneront dans 
un parcours immersif dans les fonds marins des pertuis.
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TOM ET NATHAN LÉVÊQUE 
Ces deux frères jumeaux sont auteurs de En Quête d’Un Grand Peut-Être, le premier guide de littérature ado en France, édité par 
eux-mêmes aux Editions du Grand Peut-Être. Entre animation de blog, d’une chaîne Youtube, écriture… ils continuent de mettre en 
lumière la littérature ado, un genre à part entière et divers. Tom est aussi auteur et éditeur freelance et Nathan chargé d’opérations 
webmarketing pour le site Babelio.

ungrandpeutetre.com / lavoixdulivre.com /    : https://www.youtube.com/c/NathanBouquinsenfolie

Du 20 avril au 22 juin, le réseau des médiathèques explore la littérature pour ados. Un genre 
à part entière défendu par deux convaincus : Tom et Nathan Lévêque. Ces deux jeunes auteurs 
d’un guide sur ce genre littéraire, originaires de Rochefort, reviennent 
dans la médiathèque de leur ville natale pour présenter « Sur les chemins 
de la littérature ado ». Une exposition sur une catégorie plus vaste qu’il 
n’y paraît, singularisée par son intensité et sa grande liberté de ton. On y 
découvre que la frontière entre littératures adulte et ado peut être mince 
et parfois s’effacer 
pour laisser place à  
LA littérature.
CARO Le Mag : La littérature 
ado est-elle un genre à part 
entière ?

Nathan Lévêque : La littéra-
ture ado est composée de 
genres divers, polar, aven-
tures… Contrairement à ce 
que l’on peut croire, ce n’est 
pas une sous-littérature mais 
une littérature complète qui 
possède ses propres auteurs, 
ses propres codes.
Tom Lévêque : Elle se définit 
par son lectorat et par ses 
personnages mais surtout par 
son intensité, celle des grandes 
premières fois, des quêtes 
initiatiques dans lesquelles 
les personnages se posent beaucoup de 
questions.

CARO Le Mag : En publiant le premier 
guide de la littérature ado, vous avez 
contribué à donner à ce genre la place 
qu’il mérite…

Nathan Lévêque : Adolescents, nous étions 

lecteurs. Nous le sommes restés et nous 
avons voulu prendre la défense d’un genre 
souvent sous estimé alors qu’il s’agit d’une 
véritable littérature. Notre livre fait la 
promotion de la littérature ado et consa-
cre sa qualité.
Tom Lévêque : La frontière entre littéra-
ture ado et adulte s’avère parfois floue. Des 

romans comme Bonjour 
Tristesse de Françoise 
Sagan ou L’Attrape Cœur 
de Salinger, sont des 
œuvres appartenant à la 
littérature adulte et pour-
tant ils contiennent la 
force et l’énergie propres 
à la littérature ado.
Nathan Lévêque : Elle 

fait partie des nouvelles littératures 
populaires. Certains auteurs comme 
Anne-Laure Bondoux illustrent ce genre 
accessible aussi bien aux parents qu’à 
leurs ados. On pourrait aussi citer Clémen-
tine Beauvais, Timothée de Fombelle… 
dont les romans pour ados appartiennent 
avant tout à une littérature plaisir.

EXPO LITTÉRATURE ADO :  
LES CHEMINS DE L’INTENSITÉ                                                                          

Tom et Nathan Lévêque consacrent la littérature ado comme une littérature à part 
entière disposant de ses propres codes et auteurs.

Claude Maugan, 
Vice-Président de la 
CARO en charge de la 
Politique culturelle et 
la Gestion des équipe-
ments culturels / Maire 
d’Échillais

©  Émilie Crepet

CULTURE
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CULTURE

En cette année olympique, 
les Archives Rochefort 
Océan font entrer le sport au 
musée. L’exposition qu’elles 
consacrent aux clubs et aux 
sportifs du territoire est à 
voir au CIAP du musée Hèbre 
jusqu’à fin septembre.
C’est une exposition construite comme un 
dialogue entre archives institutionnelles 

et celle récoltées auprès de clubs, 
de familles du territoire. Car les 
Archives Rochefort Océan ont 
emboîté le pas du ministère de la 
Culture en participant à la grande 
collecte des archives du sport auprès 
des sportifs, des clubs locaux et aussi 
auprès de celles et ceux qui gardent trace 
de cette mémoire. À travers des photogra-
phies, des témoignages, une animation 
numérique, l’exposition présentée au 
CIAP du musée Hèbre à Rochefort retrace 
quelques moments forts  des clubs du 
territoire. Retour aussi sur les grands 

événements sportifs qui ont 
marqué Rochefort Océan comme 
les régates organisées à Fouras, 
l’île d’Aix ou Port-de-Barques. 
Vous y retrouverez aussi des 
vedettes passées par chez nous 
comme Marcel Cerdan à Rochefort, 
Colette Besson et Fernand Gonder 
à Tonnay-Charente ou encore le 
cycliste Bernard Thévenet…

Grâce à ce dialogue entre le fonds des 
Archives et les pièces conservées par 
les familles, les habitants du territoire, 
le Sport fait son entrée au musée, plus 
précisément au Centre d’Interprétation et 
d’Animation du Patrimoine. Car c’est bien 
de patrimoine qu’il s’agit. Immatériel mais 
bien réel puisque le sport qui rassemble 
appartient à notre histoire commune. Les 
Archives Rochefort Océan lui rendent 
hommage en ravivant notre mémoire 
collective qui ne l’avait pas oublié.

« Le Sport ! Quelle histoire ! ».  
Une exposition des Archives Rochefort 
Océan à voir au CIAP du musée Hèbre  
de Rochefort jusqu’à fin septembre. 
Entrée gratuite.

Avec le soutien de la DRAC et du Département 
de la Charente-Maritime.

LE SPORT QUELLE HISTOIRE !

1907 à Tonnay-Charente : le rugby attire déjà  
les supporters au stade !

La piscine de Tonnay-Charente dans les 
années 1970

Caroline Campodarve-Puente, Conseillère 
déléguée de la CARO, chargée des Ressources 
Humaines, du Bien-être au travail et des Archives



CARO le mag 19

SPORT

Alors que la France se prépare à accueillir les J.O. à Paris, Rochefort Océan, 
Terre de Jeux 2024, saisit la balle au bond pour promouvoir le sport et l’activité 
physique. À commencer par sa cible N°1 : les enfants. Au cours des 30 dernières 
années, les plus jeunes générations ont perdu 20 % de leurs capacités cardiaques. 

Un constat à mettre au compte d’un manque de pratiques sportives mais surtout d’une baisse 
d’activité physique au quotidien. Parmi les bonnes résolutions de 2024 : lâcher un peu l’ordi, la 
tablette et le smartphone. On sort et on fait du sport. Les grands peuvent bouger aussi !

UNE SEMAINE OLYMPIQUE EN AVRIL
Du 2 au 6 avril, la semaine sera consacrée 
aux Jeux Olympiques et paralympiques. 
Les plus jeunes pourront découvrir 
différentes disciplines sportives grâce 
aux clubs de Rochefort. La réplique 
de la flamme olympique passera 
aussi par le territoire entre le lycée 
Marcel-Dassault et le stade Henri-Robin.  
À l’attention des dirigeants et anima-
teurs de clubs, la CARO prévoit des tables 
rondes animées par des experts et univer-
sitaires du sport. Jeudi 4 avril, les classes 
volontaires du territoire pourront décou-
vrir toutes les disciplines handisport. 

22 ET 23 MARS : 
UN VILLAGE ET UNE 
EXPO 
Ces vendredi et 
samedi, le Comité 
Départemental Olym- 

pique et Sportif installera un village  
sur la place Colbert à Rochefort. Comme 
à Fouras en novembre dernier (photo), 
les jeunes et moins jeunes pourront 
découvrir de nombreuses activités spor-
tives. Vendredi 22 mars, les Archives 
Rochefort Océan ouvriront les portes 
du CIAP (musée Hèbre à Rochefort) qui 
accueille une exposition consacrée aux 
sports et aux sportifs du territoire inti- 
tulée Le sport ! Quelle histoire ! Certains 
pourront encore s’y reconnaître…

20 ET 21 JUIN : CYCLE BALLE OVALE
Après 8 séances de découverte du rugby, 
21 classes de Rochefort Océan s’af-
fronteront en tournoi amical au stade 
Henri-Robin. Une opération conduite en 
partenariat avec le SAR Rugby.

25 – 28 JUIN : CHALLENGE AUDREY 
MERLE
8 séances pour découvrir les disciplines 
du triathlon pour des classes volontaires 
du CM1 à la 5ème. L’association Cœur de 
Sport termine toujours cette initiation par 
une mise en situation grandeur réelle à la 
piscine de Rochefort.

SEPTEMBRE : CONTEST DE SKATE
Les 4 disciplines seront représentées au 
skate park et pump track de Rochefort : 
skate, BMX free style, BMX race et trotti-
nette. Chaque contest de skate rassemble 
entre 1 000 et 1 500 spectateurs.

2024, ANNÉE OLYMPIQUE,
ON BOUGE SON PHYSIQUE !

Portée par de jeunes sportifs du territoire,  
la réplique de la flamme Olympique arrivera 

au stade Henri Robin. 

Emmanuel Écale, Vice-Président de la CARO, chargé de la Poli-
tique sportive communautaire, des Systèmes d’information et du 
Numérique.

En 30 ans, les enfants ont 
perdu l’habitude d’exercer une 
activité physique au quotidien, 
leur capacités cardiaques s’en 
ressentent.

En 2022, le challenge Audrey Merle avait 
rassemblé 800 élèves de la CARO..
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LA CARO  
SOIGNE LES  
MÉDECINS 
Si l’ARS* classe désormais 
Rochefort Océan en zone 
fragile, les élus de la CARO 
prennent le risque très au 
sérieux depuis 
de nombreuses 
années. Sous la 
délégation d’Isa- 
be l le  G i reaud , 
aucune piste n’est 
laissée de côté 
pour maintenir voire 
améliorer l’accès 
aux soins. Création 
de Maisons de Santé 
P lur iprofession-
nelles, soutien à la 
création de cabinets 
dans les communes, opéra-
tions séduction auprès des 
jeunes médecins… Dans un 
dialogue permanent avec 
les praticiens, dont les habi-
tudes de travail évoluent 
et demandent de nouveaux 
réflexes aux patients, la 
CARO investit à long terme. 
CARO Le Mag : Avec 57 médecins géné- 
ralistes libéraux sur le territoire, l’ac-
cès aux soins est-il menacé à Rochefort 
Océan ?

Isabelle Gireaud : Nous mettons tout 
en œuvre pour inverser la tendance. 
Au cours des quatre dernières années 

nous avons observé 15 départs à la  
retraite et 10 nouvelles installations. 
Si ce solde n’est pas alarmant il faut 
prendre en compte les départs en 
retraite prévisibles à très court terme 
et les nouvelles pratiques des jeunes 
médecins qui entendent maîtriser leur 
emploi du temps, ne plus travailler 
seuls et souhaitent rarement investir 
dans l’achat d’un cabinet. C’est pour-
quoi nous devons poursuivre nos 
efforts et nos collaborations pour 
attirer de nouveaux praticiens. 

CARO Le Mag : Existe-t-il une ou des mé- 
thodes pour inciter les jeunes médecins 
à venir s’installer sur notre territoire ?

Isabelle Gireaud : La réponse est plu- 
rielle. Lorsqu’en 2017, des habit-
ants, des curistes ou des touristes ont 
commencé à nous faire part de leurs 
difficultés à trouver un médecin, nous 
n’avions pas d’autre choix que les 

L’HERMIONE
DONNEZ,  
DÉFISCALISEZ !
Une remise à l’eau de L’Hermione est espérée 
courant 2025 à condition que l’Association 
Hermione – La Fayette réussisse à mobili- 
ser les 5 millions € restants des 10 millions 
nécessaires pour la réparation de la frégate. 
Une campagne d’appel aux dons nationale a 
été lancée. Désormais, vous pouvez faire un 
don en tant que particulier ou en tant qu’en-
treprise avec 66% de déduction fiscale pour 
participer aux travaux de réparation de la 
frégate. Donnez un nouvel élan à L’Hermione. 
Chaque geste compte ! 

https://souffle.hermione.com

Isabelle Gireaud, 
Conseillère déléguée de la CARO, chargée du  
développement des actions pour la Santé et l’accès 
aux soins, de la Solidarité territoriale, de la Politique 
de la Ville et du Plan local Insertion Emploi
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LA CARO  
SOIGNE LES  
MÉDECINS 

renvoyer vers la Caisse Primaire d’Assur-
ance Maladie. Nous avons donc pris le 
problème à bras-le-corps. En commençant 
par écouter les praticiens. Ainsi nous 
avons pu analyser ces nouvelles habitudes 
de travail qui impactent l’offre de soins et 
adapter l’action publique pour éviter que 
le territoire ne devienne un désert médical. 
Les Maisons de Santé Pluriprofessionnelles 
de Rochefort et Tonnay-Charente ainsi que 
le centre de santé porté par l’Union Mutua- 
liste Rochefortaise en sont une illustration 
parmi bien d’autres. Aussi, et parce que 
les médecins ne souhaitent plus investir 
dans la pierre, nous proposons à Roche-
fort trois cabinets en location actuellement 
occupés et soutenons les communes 
souhaitant accueillir un praticien par 
un fonds de concours (jusqu’à 50 000 € 
Ndlr). Soubise, Échillais et l’île d’Aix en 
bénéficient pour ouvrir ou construire un 
cabinet médical. Les médecins qui pren-
dront possession de ces locaux devront 
s’engager en contrepartie.

CARO Le Mag : Continuez-vous à miser 
sur les médecins en devenir, les internes ?

Isabelle Gireaud : Lorsque le sujet de 
la désertification médicale est devenu 

préoccupant, nous avons constaté que 
les médecins libéraux rochefortais ac- 
cueillant des internes en stage n’étaient 
pas plus de trois. Un médecin stagiai- 
re noue des liens avec la ville, avec le 
territoire qui l’accueille. Ce sont autant  
de perspectives d’installations à ne pas 
négliger. Grâce aux rencontres que nous 
avons initiées, au dialogue et à la force 
de persuasion des maîtres de stage de 
l’époque, aujourd’hui 16 médecins roche-
fortais accueillent chacun deux internes 
par an. Voilà qui ouvre des perspectives. 
Il faut les conforter. Le logement de ces 
internes est souvent l’un des principaux 
points d’achoppement. Pour pallier ce 
manque, nous mettons trois logements 
à leur disposition pour le temps de leur 
stage. Nous continuons aussi à accueillir 
tous les internes, libéraux et hospitaliers, 
lors de soirées au cours desquelles nous 
leur montrons Rochefort Océan sous son 
meilleur jour. Ce sont des opérations de 
promotion territoriale assumées ! Elles 
s’apparentent à un investissement à long 
terme, lui aussi pleinement assumé

*Agence Régionale de Santé

Parce que les médecins ne souhaitent plus 
investir dans la pierre, nous proposons 
à Rochefort trois cabinets en location 
actuellement occupés et soutenons les 
communes souhaitant accueillir un praticien 
par un fonds de concours. Soubise, Échillais 
et l’île d’Aix en bénéficient pour ouvrir ou 
construire un cabinet médical. Les médecins 
qui prendront possession de ces locaux 
devront s’engager en contrepartie”.

THERMES DE 
ROCHEFORT
57 000 CONSULTATIONS  
PAR AN
Chaque curiste doit consulter un mé-
decin trois fois au cours de son séjour. 
Un volume qui représente 57 000 con-
sultations annuelles assurées, en partie, 
par des médecins libéraux. C’est autant 
de consultations qui échappent aux 
habitants. Un problème aujourd’hui 
en grande partie résolu : la CARO a 
créé quatre cabinets médicaux mis à 
disposition d’autant de médecins sa- 
lariés par les Thermes. Ces praticiens 
se consacrent aux consultations des 
curistes lors des trois semaines qu’ils 
passent à Rochefort.

SANTÉ
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Arrivée en août dernier de la métro-
pole lilloise, Valérie Bénéat-Marlier 
a pris la direction du pôle hospitalier 
de Rochefort - La Rochelle dans un 
contexte d’évolutions structurantes 
à l’étude : déménagement du site 
de La Rochelle et regroupement 
à Rochefort des écoles d’infirmi-
er(e)s et d’aide-soignant(e)s des 
deux villes. Pour la Directrice, 
les contraintes budgétaires ne 
doivent pas occulter l’importance 
de l’hôpital public, unique recours, 
pour beaucoup, sur un territoire où 
la désertification médicale est un 
risque pris au sérieux.
CARO Le Mag : Le projet de déménagement 
de l’hôpital de La Rochelle est maintenant 

bien engagé. Comment inscrivez-vous le 
centre hospitalier de Rochefort dans cette 
perspective ?

Valérie Bénéat-Marlier : L’hôpital de La 
Rochelle a pris beaucoup d’importance. 
La crise du Covid et les tensions liées à la 
démographie médicale nous ont amenés 
à restructurer l’offre de soins, à réfléchir 
différemment. Le projet du nouvel hôpital 
de La Rochelle a donc évolué vers celui 
d’un établissement de recours à dimen-
sion presqu’infrarégionale.  Les centres 
hospitaliers de La Rochelle et Rochefort 
forment une communauté territoriale 
placée sous une direction commune. Le 
projet de nouvel hôpital de La Rochelle 
doit donc intégrer, encore plus que 
maintenant, les équipes médicales et 
paramédicales de Rochefort. Quant à sa 
localisation, elle vient de changer mais 
conforte notre souhait initial d’un nouvel 
hôpital tourné vers le sud du Département, 
donc vers Rochefort. La complémentarité 
entre les deux établissements n’est plus à 

démontrer. Elle se vérifie au quotidien dans 
le fonctionnement des Urgences. J’ajoute 
que, depuis novembre dernier, l’hôpital de 
Rochefort a retrouvé une activité chirurgi-
cale normale et des délais d’interventions 
raisonnables après la reconstitution d’une 
équipe d’anesthésistes. 

CARO Le Mag : Vous avez annoncé que  
3 millions € seraient fléchés sur la réha-
bilitation des Urgences de Rochefort. Où 
en sommes-nous ?

Valérie Bénéat-Marlier : Nous en sommes 
à la phase d’instruction par l’ARS. Ma 
première échéance sera d’obtenir 
prochainement une réponse afin que 
nous soyons en mesure de lancer les 
études. Pour l’instant, nous discutons 
de l’enveloppe financière et de la défini-
tion du projet. Les Urgences de Rochefort 
ont besoin d’espaces supplémentaires 
afin de majorer les zones d’accueil pour 
les patients et d’améliorer les condi-
tions d’exercice des médecins et des 

VALÉRIE BÉNÉAT-MARLIER
Directrice du groupement hospitalier de Territoire Atlantique 17
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professions paramédicales. Une fois 
réglée la question du financement les 
travaux prendront 12 à 18 mois mais 
pour l’heure nous ne pouvons pas 
encore dire quand sera lancé le chan-
tier. Mais il le sera. Sur un territoire 
comme Rochefort Océan, la présence de 
l’hôpital public est 
d’une importance 
particulière. Malgré 
de nombreuses 
contraintes, nous 
avons un établisse-
ment de qualité. 
C’est une chance car il est, pour beau-
coup, le seul recours pour faire face à la 
désertification médicale en ville.

CARO Le Mag : La réhabilitation du 
site de l’ancien hôpital Saint-Charles, 
à Rochefort, préfigure le regroupe-
ment des deux écoles d’infirmier(e)s et 
d’aide-soignant(e)s (IFSI – IFAS) dans 
le futur pôle de formation supérieure. 

Comment percevez-vous ce projet ?

Valérie Bénéat-Marlier : C’est une 
bonne nouvelle et c’est un projet qui 
fait sens. Un même enseignement pour 
un même public dans un même lieu et 
avec le même contenu pédagogique. À 

La Rochelle comme à 
Rochefort, les locaux 
des deux instituts 
de formation sont 
devenus un peu 
étroits. L’autre avan-
tage que je vois à ce 
projet, auquel Hervé 

Blanché tient beaucoup, c’est un accès 
au logement pour nos étudiantes et 
étudiants bien plus facile à Rochefort 
qu’à La Rochelle. Cette vision d’ensem-
ble fait que ce projet s’entend très bien 
et que je le soutiens sans réserve.

Nous avons la chance d’avoir 
un hôpital de qualité”.

TEMPÊTE 
DOMINGOS 
DES ARBRES 
DÉRACINÉS VALO- 
RISÉS EN OBJETS
On le sait, Rochefort Océan a payé un lourd 
tribut à la tempête Domingos qui a soufflé 
des rafales jusqu’à 138 km/h dans la nuit 
du 4 au 5 novembre dernier. À Rochefort, 
74 arbres ont été déracinés par le vent et 3 
autres, trop fragilisés, ont dû être abattus 
dans les jours suivants.

Autant de bois qui finira en copeau pour 
enrichir et protéger les espaces verts 
rochefortais… mais pas seulement. Par 
l’intermédiaire de la CARO, le sculpteur 
charentais-maritime Florian Hongrois, de 
l’Atelier du Renard, a récupéré plusieurs 
billes de bois afin de les revaloriser. Adepte 
de la récupération d’arbres morts ou en 
déchetteries, il les transforme en objets tels 
que des assiettes, pots, miroirs, planches 
à découper...

L’Atelier du Renard :  
https://www.facebook.com/
LutherieAmateur

INITIATIVE




